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Правописание не со словами разных 
частей речи 
«Русский язык. 7 класс», авт. М. М. Разумовская, С. И. Львова, В. И. Капинос, 
В. В. Львов, § 35. 

 Результат 

Ты узнаешь: правила написания не с прилагательными и причастиями  
на -мый и словами других частей речи  

Ты научишься: верно употреблять в письменной речи и объяснять право-
писание не со словами разных частей речи. 

 Запомни. Важно 

1. Трудности в написании отрицания со словами разных частей речи заключа-
ются в разграничении приставки не- и частицы не.  

Приставка не- пишется слитно со следующей за ней частью слова, части-
ца не пишется раздельно со следующим за ней словом: Какая непогода 
разыгралась в тот поздний вечер! (М. Валеева) Это не погода, а наказа-
ние господне. (А. Чехов) 

 
2. Раздельное написание с не может определяться принадлежностью слова к 

определённому грамматическому классу. 

Частица не  пишется раздельно: 
А) с инфинитивом и спрягаемыми формами глаголов: не смотреть, не смот-

рю, не смотрел; 
Б) с деепричастиями: не смотря, не увидев; 
В) с краткими причастиями: не разработан, не закрыт;  
Г) с числительными: не два, не шестой; 
Д) с местоимениями (кроме отрицательных и неопределённых): не он, не наше, 

не такой, не каждый; 
Е) с прилагательными, употребляющимися только в краткой форме: не рад, не 

должен; 
Ж) с наречиями (кроме наречий на -о): не вовремя, не вчера, не зря, не сразу. 
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Однако вне зависимости от грамматической принадлежности слитно  
с не пишутся слова, которые без не- не употребляются: недоумевать, 
невзлюбил, невзвидев, невтерпёж и т. д. (в таких словах не- может вы- 
ступать не только приставкой, но и частью корня: негодуя). 

 Сделай сам 

1. Определи, к какой части речи относятся слова, и объясни их написание с не.  
В случае затруднения используй информацию рубрики «Запомни. Важно». 

Не нравится, не желая, невзвидеть, не использован, не оба, не сегодня, не-
взвидеть, неможется, не трое, не себе, несдобровать, не замечая, не отде-
лан, не наша, не горазд, не полностью. 

2. Дополни каждый пункт правила из рубрики «Запомни. Важно» своими при-
мерами. Запиши их. 

 Запомни. Важно 

1. С существительными, прилагательными, наречиями на -о (-е) отрицание не- 
пишется слитно: 

А) если слово с не- можно заменить близким по значению словом или слово-
сочетанием без не-: неправда (= ложь), недружелюбный (= враждебный), 
негромко (= тихо); 

Б) если при прилагательном или наречии на -о (-е) имеются слова очень, 
крайне, весьма, чрезвычайно, явно, довольно, достаточно, исклю-
чительно, совершенно и др.: очень неспокойный, крайне нерасторопный, 
весьма необдуманно. 

2. С существительными, прилагательными, наречиями на -о (-е) отрицание не 
пишется раздельно: 

А) в составе конструкций с союзом а: Сказал не правду, а полуправду; Не 
простое яичко, а золотое; Поступил не плохо, а очень плохо. 

Так же пишутся слова с не в конструкциях с противопоставлением, но без 
союза а или если отрицание логически подчёркивается: Это не развлече-
ние, это урок; Не дорог подарок — дорога любовь; Эту работу выполнили 
не специалисты;  
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Б) в составе конструкций, усиливающих отрицание, со словами вовсе не,  
отнюдь не, далеко не, ничуть не, нимало не, нисколько не, никогда 
не, никем не, ничем не,  с союзом ни… ни и т. д.: Это вовсе не правда; 
Он далеко не умный; Было ничуть не весело; никуда не годный резуль-
тат; не нужный ни мне, ни тебе план. 

 Сделай сам 

1. Пользуясь информацией о правописании не с существительными, прилага-
тельными и наречиями на -о (-е), спиши предложения, раскрывая скобки. 

1) Кругом были (не) поля, хорошо нам знакомые, и (не) холмы, продви-
гаясь за которыми мы были под защитой,  — это были болота и леса. 
(К. Паустовский)  2) Как можно наживаться на (не) счастье? (В. Токарева) 
3) Сближает (не) горе и (не) радость, а одно только воплощение общей меч-
ты. (М. Вишневецкая) 4) В это (не) возможно поверить. Зачем вам понадо-
билась эта (не) былица? (Н. Леонов) 5) В этой суматохе я, стоящая у доски с 
указкой в руке, чувствовала себя отнюдь (не) победителем. (И. Грекова) 
6) Почему столь высокий выбор пал на ничем (не) примечательного библио-
текаря, Готлиб (не) знал. (В. Быков) 7) В заплаканных глазах Ксении мельк-
нул даже (не) злой, а беспощадный огонёк. (В. Михальский) 

2. Выполни упр. 519 учебника. 

3. Пользуясь правилом, объясни, как пишется не с именами прилагательными. 

1) (Не) нужная тетрадь. 2) Никому (не) нужная тетрадь. 3) (Не) нужная 
мне тетрадь. 4) (Не) нужная сейчас тетрадь. 5) Вовсе (не) нужная тетрадь. 
6) Абсолютно (не) нужная тетрадь. 7) Тетрадь (не) нужна. 8) Это (не) нужная, 
а бесполезная тетрадь. 

 Разбираем вместе 

Объясни, как пишется не с причастиями.  
Для этого вспомни, что на слитное написание причастий с не- влияют  

те же условия, что и на правописание прилагательных: 1) возможность за-
мены на слово или словосочетание без не-; 2) слова очень, крайне, 
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весьма, чрезвычайно, явно, довольно, достаточно, исключительно, 
совершенно и др. в качестве зависимых в конструкциях, подчёркивающих 
утверждение: 1) незакрытая (= открытая, приоткрытая) дверь, 2) весьма 
необдуманный поступок. 

А вот на раздельное написание причастий с не, кроме 1) включения в 
конструкции противопоставления с союзом а и 2) наличия слов далеко не, во-
все не, отнюдь не, ничуть не, нимало не, нисколько не, никогда не, ни-
кем не, ничем не и др. в качестве зависимых, влияет ещё одно условие: 
3) раздельно с не пишутся причастия, у которых есть любые зависимые 
слова, а не только перечисленные в этом абзаце: 1) не законченная, а лишь 
начатая работа; 2) вовсе не решённая задача, нисколько не обрадованный 
именинник; 3) друзья, не видевшиеся год; не связанные обязательствами 
коллеги; не растроганный её слезами; не отделанный штукатурами дом. 

Итак, спиши примеры, раскрывая скобки и устно формулируя необходимое 
правило в каждом случае. 

1) (Не) распечатанное письмо. 2) (Не) распечатанное, а разорванное пись-
мо. 2) Никем (не) распечатанное письмо. 3) Вовсе (не) распечатанное письмо. 
4) Письмо, (не) распечатанное до обеда. 5) Письмо, (не) распечатанное получа-
телем. 6) Явно (не) распечатанное письмо. 7) Письмо (не) распечатано. 

 Сделай сам 

Составь задание, аналогичное заданию рубрики «Разбираем вместе»: при-
веди примеры на все случаи написания не с прилагательным и причастием.  
А если затрудняешься — повтори это задание несколько раз, устно и письмен-
но. И закрепи вывод: в чём состоит разница в правописании отрицания не  
с прилагательными и причастиями? 

 Разбираем вместе 

Особый случай представляет собой написание отрицания не со словами  
на -мый: оно часто зависит от принадлежности этих слов к грамматическому 
классу прилагательных или причастий. Определение разряда влияет на верный 
выбор орфографического правила. 



7 класс РУССКИЙ ЯЗЫК Учусь дома. Учусь сам 

К учебнику М.М. Разумовской, С.И. Львовой, В.И. Капинос, В.В. Львова. «Русский язык. 7 класс», § 35 

© Корпорация «Российский учебник» 5 

Первое, что необходимо сделать при анализе таких написаний, это ответить 
на вопрос: не относится ли анализируемый пример к словам, которые не упо-
требляются без не- и, следовательно, всегда пишутся с не- слитно? 

Прочитай первый пункт правила о написании не с прилагательными и при-
частиями на -мый (см. рубрику «Теория» на с. 199—200 учебника). В нём со-
держится обширный перечень слов на -мый, которые без не- не употребляют-
ся. Чтобы лучше запомнить слова, которые всегда пишутся с не- слитно, найди 
их в следующих предложениях. И постарайся хорошо запомнить! 

1) Шубкин стоял рядом, усталый от проделанной работы, но невредимый. 
(В. Войнович) 2) Чудное то было время, оставившее навсегда неизгладимый 
след в её маленьком любящем сердце. (Е. Аверьянова) 3) Неизъяснимый вос-
торг, чувство гордости за себя и за человечество, необыкновенная жажда дея-
тельности переполняла их существа до краёв. (А. Фадеев) 4) Замечания свои 
пересказываем мы друг другу ночью, и они составляют для нас новый, неисчер-
паемый источник потехи. (О. Сенковский) 5) Прошу не погневаться, мои милый 
читательницы, это не сочинение, а неопровержимый факт. (Т. Шевченко) 
6) Непобедимый Железный Дровосек стоял в той же позе, в которой остался 
посреди волн. (А. Волков) 

 Сделай сам 

1. Спиши предложения. Обозначь стрелкой слова, зависимые от прилагатель-
ных и причастий на -мый. Сделай вывод: влияет ли наличие зависимых слов 
на написание слов на -мый, которые не употребляются без не-? 

1)  Художник, с виду невозмутимый, нервно ждал, то и дело проводя ру-
кой от самых век до затылка. (И. Лиснянская) 2) Но прочий должник и поку-
патель хранил в себе почти неиссякаемый источник кредитоспособности. 
(Ф. Крюков) 3) Александр только внешне такой суровый, внешне нелюди-
мый и неприветливый. (Л. Петрушевская) 4) Непохожий на других, особен-
ный, даже неповторимый в чём-то, но и тебя можно достать и расшевелить. 
(А. Маринина) 5) У гардероба раздевался живой и совершенно невредимый 
товарищ Бубликов. (Э. Рязанов, Э. Брагинский) 6) Кроме того, паспорт, не-
обходимый для выезда из страны, у меня есть. (П. Галицкий) 

2. С тремя словами из перечня слов на -мый, которые не употребляются  
без не-, составь и запиши предложения. Постарайся поработать с теми из 
них, которые тебе ещё не встретились в качестве примеров. 
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 Разбираем вместе 

Второе, что тебе необходимо научиться делать, это различать прилагатель-
ные и причастия на -мый — по тому, от какого глагола образовано анализиру-
емое слово, и по тому, какие зависимые слова оно имеет.  

И причастия, и прилагательные на -мый образуются от глаголов. Но стра-
дательными причастиями настоящего времени могут быть только слова, ко-
торые образуются от переходных глаголов несовершенного вида, а при-
лагательными — от остальных глаголов (непереходных или совершен-
ного вида). 

 
Задание. Определи, какой формой глагола — прилагательным или при- 

частием  — является слово на -мый. 

(Не) тревожимый, (не) зависимый, (не) растворимый, (не) диктуемый,  
(не) руководимый, (не) хранимый, (не) уважаемый, (не) высыхаемый, (не) вы-
полнимый, (не) исчислимый, (не) значимый, (не) обретаемый, (не) делимый. 

 

Слова на -мый, которые могут быть  
и причастиями, и прилагательными 

Слова на -мый, которые  
являются прилагательными 

 
 

 
 

 
Рассуждай так:  

1) слово (не) тревожимый образовано от глагола тревожить — переходного: 
тревожить к о г о?, несовершенного вида: ч т о  д е л а т ь? тревожить; 
следовательно, оно может быть и причастием, и прилагательным; 

2) слово (не) зависимый образовано от глагола зависеть — непереходного 
(зависеть: нельзя подставить к о г о? ч т о?); следовательно, оно является 
отглагольным прилагательным; 

3) слово (не) растворимый образовано от глагола растворить — совершен-
ного вида (ч т о  с д е л а т ь? растворить), следовательно, оно является от-
глагольным прилагательным. 

Итак, слова на -мый в первой колонке таблицы, образованные от переход-
ных глаголов несовершенного вида, нуждаются ещё в одном уточняющем 
условии, чтобы их определить как причастия. 
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Причастиями на -мый являются только те слова, которые, кроме того что 
образованы от переходных глаголов несовершенного вида, в качестве зависи-
мых имеют формы творительного падежа имени существительного или место-
имения со значением «действующего лица» или «орудия»: не видимые ма-
терью слёзы, не посещаемый ими заповедники, не тормозимое воздухом 
движение.  

При наличии других зависимых слов слова на -мый теряют своё «страда-
тельное» глагольное значение и получают качественное значение прилагатель-
ного: невидимые миру слёзы, непосещаемые вовремя больные, экономиче-
ски независимые страны. 

В дальнейшем при анализе написаний отрицания не со словами на -мый 
нужно помнить об этой небольшой группе слов.  

И наконец, подведём итог: выделим условия, которые влияют на слитное 
или раздельное написание не со словами на -мый.  

Слитно с не- пишутся слова на -мый,  

1) если они не употребляются без не-: Я ж художник неповторимый,  
Ван Гог российский. (В. Астафьев); 

2) если не имеют зависимых слов: Дверь ей открыл незнакомый человек, 
смотрел вежливо и недоумённо. (Д. Рубина) Ему нравился непередавае-
мый библиотечный запах. (Е. Водолазкин) 

3) если в качестве зависимых имеют слова очень, крайне, весьма, чрез-
вычайно, явно, довольно, достаточно, исключительно, совершенно 
и др.:  Никто не убирал за собой в лесу ничего, и к лету вместо нашего 
любимого бора тут была свежая вырубка с редким уродливыми деревья-
ми, совершенно непроходимая, заваленная торчащими сучьями. 
(В. Катаев) 
  
Раздельно с не- пишутся слова на -мый, 

1) если они входят в конструкции с противопоставлением, выраженным 
союзом а: Она стояла такою, какою её написал Серов, — и весь зал шу-
мел, приветствуя не актрису, не любимую «каботенку», а героиню. 
(Г. Чулков) (Примечание: каботенство — «позёрство»; 

2) если в качестве зависимых выступают слова далеко не, вовсе не, от-
нюдь не, ничуть не, нимало не, нисколько не, никогда не, никем не, 
ничем не и др.: Приход новичка почти всегда производил некоторое впе-
чатление, особенно если он был никому не знакомый. (Ф. Достоевский) 
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Если слова на -мый имеют в качестве зависимых другие слова (кроме 
перечисленных выше), то с отрицанием не они пишутся слитно: Необитае-
мый до середины XIX века, после революции остров отошёл Ирану, за-
пустел, задичал… (А. Иличевский) 

 
Исключение из этой группы составляют зависимые формы творитель-

ного падежа существительного или местоимения со значением 
«действующего лица» или «орудия», которые влияют на раздельное 
написание причастий — то есть слов, образованных от переходных глаго-
лов несовершенного вида: Теперь севастопольцы выходили по вечерам гу-
лять на этот маленький бульвар, прежде обыкновенно не посещаемый 
публикой. (К. Станюкович) По лицу его продолжали бегать мимические 
светотени, человеческим умом не читаемые. (В. Маканин) 

 Сделай сам 

1. Используя информацию рубрики «Разбираем вместе», выполни упр. 524, 
525 учебника. 

2. В качестве повторения темы «Правописание частиц» выполни упр. 520—523 
учебника. 
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